



"2022 – Las Malvinas son argentinas"

PROYECTO DE DECLARACION

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA

De interés de esta Honorable Cámara el 100° aniversario de la Federación Regional de Sociedades Españolas, a conmemorarse el 2 de mayo de 2022.



"2022 – Las Malvinas son argentinas"

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Desde el 2 de mayo de 1922, la Federación Regional de Sociedades Españolas viene cumpliendo, de manera ininterrumpida, una labor social y cultural invaluable en el territorio argentino. Esta mencionada Federación nuclea a 61 entidades de las provincias de Buenos Aires, Chubut, La Pampa, Neuquén, Río Negro y Santa Cruz, abarcando una amplia geografía y una multitud de personas que participan activamente en la vida institucional de estas sociedades. La sede central de la Federación se ubica en la ciudad de Bahía Blanca.

Este 2022 resulta especial dado que es el año del centenario de la Federación, para lo cual todas las sociedades miembro vienen realizando tareas vinculadas a esta tan significativa fecha. Uno de esos hitos será la publicación y presentación del libro documental e histórico que recorrerá los puntos salientes de la Federación en estos primeros 100 años de vida. La fecunda labor institucional vinculada a la promoción de la cultura española, el trabajo social y las obras de beneficencia e interés público se podrá ver reflejada en este relevante texto.

Para cumplir esta noble tarea, desde hace ya un tiempo, son muchas las sociedades españolas que vienen recopilando historias de personajes, hechos salientes, actividades destacadas, fotografías que reflejan todo este tiempo, todo con el fin de poder reflejar la rica historia de la Federación Regional de Sociedades Españolas.

Reconocer y homenajear a las fuerzas vivas de nuestra sociedad es un acto de justicia. En este caso se trata de una Federación que nuclea 61 Sociedades Españolas de la zona centro y sur de nuestro país. Es por todos sabido la gran relevancia que el pueblo español tiene y ha tenido en la historia de la Argentina. Somos dos naciones unidas por la historia y vidas comunes.



"2022 – Las Malvinas son argentinas"

En razón de sumar más información sobre la importante historia de la Federación Regional de Sociedades Españolas, adjunto un breve resumen de su rica historia. Sin más, aprovecho para solicitar el acompañamiento de los Señores y las Señoras Diputadas.

PEDRO DANTAS

Diputado Nacional por Río Negro

Bloque Frente de Todos



“2022 – Las Malvinas son argentinas”



FEDERACION REGIONAL DE SOCIEDADES ESPAÑOLAS

FUNDADA EL 02 DE MAYO DE 1922 - PERSONERIA JURIDICA 25/04/1927 - DECRETO 249/1927

Chiclana 681 - Piso 1° - Local 8
(B8000DBM) Bahía Blanca - Bs. As. - Argentina
Página Web: www.federacionespanola.com.ar

Celular y WhatsApp: 291 447-0568

E-mail: frsebb@hotmail.com

Facebook: Federación Regional de Sociedades Españolas

BREVE RESUMEN HISTORIA FEDERACIÓN REGIONAL DE SOCIEDADES ESPAÑOLAS CON SEDE EN BAHÍA BLANCA

LAS REUNIONES PREVIAS A LA CONFORMACIÓN:

En la noche del 7 de diciembre de 1921, se efectuó en la residencia del Dr. Adrián M. Veres, calle San Martín 241, una reunión de entusiastas miembros de la colectividad hispana de Bahía Blanca, inspirados en constituir una Federación Regional de Sociedades Españolas que aglutinara a entidades locales juntamente con las numerosas diseminadas en el amplio sector sureño del país.

Se congregaron en ella, además del dueño de casa y del entonces Cónsul de España en la ciudad, Dr. David Carreño González Pumariega, los señores: José V. González, Pedro del Río, Lorenzo Tomás Garau, Antonio Puga, Hilario Regolf, Antonio Boqué, Francisco Arango, Andrés Moreno, Fortunato Conget, Martín Crespi, Peregrino Danza, Angel Peña, José M. Gambino, Ramón Pazos Islas, Antonio Lavandera, Manuel Pérez Chavez y Gregorio Sanza.

Aquella reunión fue el punto de partida formal, porque en rigor de verdad, allí sólo comenzó a cobrar forma. El acta que se labró aquella noche dice “En la ciudad de Bahía Blanca, a los siete días del mes de diciembre del año un mil novecientos veintiuno, reunidos los señores cuyos nombres figuran al margen (los citados anteriormente) en la casa del Dr. Adrián M Veres y siendo las veintidós horas el doctor Veres declaró abierto el acto y exponiendo detenidamente el propósito de la reunión que no era otro que el expresado en la convocatoria.

El Dr. Veres no sólo demostró con elocuencia los beneficios positivos para nuestra colectividad el de constituir una Federación Regional de Sociedades Españolas, sino que entendía que era factible. Para confirmar sus ideas dio a conocer el ambiente federativo que interesa a la colectividad española, quién por medio de sus instituciones, ha concurrido a cuantas reuniones con propósitos federativos se han realizado desde el año 1913.

Aprobadas estas conclusiones por todos los asistentes se designaron por unanimidad a los señores Dr. Adrián M. Veres, José V. González, Lorenzo Tomás Garau, Antonio Puga, Antonio Boqué y Manuel Pérez Chaves, formando estos señores la Junta Ejecutiva a quien se le conceden amplias facultades para convocar y organizar un Congreso de Sociedades existentes en el radio que resuelva señalar en su oportunidad.

Se le faculta, también, para ampliar el número de sus miembros y la designación de las comisiones necesarias para el mejor éxito de su cometido. El Sr. Cónsul de España, Dr. David Carreño González Pumariega, exterioriza sus simpatías por la obra a emprenderse y aplaude el patriotismo y la noble voluntad de los que asisten, por lo que promete su apoyo y concurso si tiene la fortuna de permanecer tiempo largo en Bahía Blanca. Siendo las 0.30 horas se levanta la sesión en medio del mayor entusiasmo.

Esa comisión ejecutiva realizó 10 reuniones previas al primer congreso. Las fechas en que se desarrollaron las mismas, fueron las siguientes: 23 de diciembre de 1921, 04, 09, 20 y 25 de enero, 08, 23 y 30 de marzo, 17 y 21 de abril de 1922.



DIPUTADOS ARGENTINA

“2022 – Las Malvinas son argentinas”

EL ACTA FUNDACIONAL:

Adrián M. Veres – M. Pérez Chaves. “El 2 de mayo de 1922, poniendo término a las intensas tareas preliminares de la Junta, se entraba en la etapa decisiva de la creación de la Federación Regional de Sociedades Españolas. Al promediar la mañana, comenzaron a llegar a la sede del Club Español los representantes de las entidades convocadas; y a las 11 hs. el Dr. Adrián M. Veres declaró abierto el acto.

De inmediato la asamblea designó a los señores: Dr. Veres como presidente; Manuel Ruíz como vicepresidente y Andrés Moreno y Florentino Suárez como secretarios, para integrar la mesa directiva del Congreso.

Estuvieron presentes los siguientes delegados: Asociación Española de S.M. de Bahía Blanca: Dr. Adrián Veres, Hilario Regolf, Lorenzo Tomás Garau, Antonio Boqué y Cayetano S. Martorell; Laurak-Bat de Bahía Blanca: Luis Eizaguirre y Pedro Zalguizuri; Club Español de Bahía Blanca: Dr. Antonio Hernández Ramírez, Ernesto Serrano y Antonio Reguera; Nueva España de Bahía Blanca: Juan Geis y Andrés Moreno; Casal Catalá: José Calvo; Casa de Galicia de Bahía Blanca: Cesareo Fernández Pereiro y Leocadio Castedo; Casa de Aragón de Bahía Blanca: Juan Galé; Centro Asturiano de Bahía Blanca: Alejandro Lavandera y Pedro Alvarez Pitiot; asociaciones españolas de S.M. de: Gral Acha: Pedro Miquelarena; de Punta Alta: Juan García Puig, Juan J. Gómez y Dionisio Lasarte; de Bordenave: Florentino Suárez e Isidro Elizalde; de Darregueira: José M. Pérez; de Maza: José Trujillo, Andrés Mondelo, S. Fernández y Eulogio Monteoliva; de Médanos: Venancio Balbín y Francisco Borell; de Río Colorado: Dámaso Ochoa y Antonio López Orduña; de Guaminí: Fernando L. Rojo; de Casbas: Justo Pérez; de Tomquist: Luciano Aranzábal; de Lobería: Román Ledantes y Julián Pibernat; de General Roca: Agustín Fernández; de Choele Choel: Julián Lescún; de Cabildo: David Bello; de Coronel Pringles: Francisco Izarra y Aurelio González; de Tres Arroyos: Manuel Ruíz, Orfeón Español de Punta Alta: Emilio Heras; Centro Español de Cuatros: Miguel González y Cayetano Algarra; asociación española de Jacinto Araúz: Pascual Miguel y Máximo Díez; de Saldungaray: Domingo Vázquez, José Galindo y Leandro Irigoyen; de Realicó: Albino Botán; Centro Recreativo de Punta Alta: José Alvarez; Centro Español de Tres Arroyos: Manuel Ruíz; Orfeón Español de Ingeniero White: Andrés Castillo, Francisco Casrascal y Antonio Castillo; además hicieron llegar su adhesión sin enviar delegado: Sociedad Española Recreativa de Bahía Blanca y las Asociaciones Españolas de Daireaux, Neuquén y Saavedra.

Antes de iniciarse las deliberaciones, el cónsul de España, Dr. David Carreño González Pumariega, pronunció un discurso saludando a los delegados y expresando su simpatía y adhesión a la iniciativa que al concretarse “nos proporcionará – dijo – un organismo de indiscutible provecho para los intereses de nuestra colonia”.

A continuación habló el Dr. Veres, quien al finalizar sus frases solicitó un voto de aplauso para la Junta Organizadora del Congreso y luego pidió otro aplauso para el director del “Hispano”, don Manuel Pérez Chaves.

Seguidamente se pasó a cuarto intermedio hasta las 15 hs., hora en que se reanudó la sesión y se consideró el proyecto de estatuto preparado, cuyos distintos artículos fueron detenidamente analizados y posteriormente aprobados previas modificaciones en algunos de ellos. Luego, se procedió a la elección de los miembros que integrarán el primer Consejo Directivo y cumplidos los formalismos de práctica, se anuncia el siguiente resultado: Florentino Suárez 36 votos, Adrián M. Veres 35, José V. González 35, Eladio Bautista 35, Lorenzo Tomás Garau 27, Aurelio González 25, Manuel Pérez Chaves 22, Francisco Izarra 20, Julián Pibernat 19, Adelino Gutiérrez 17, Rafael Laplaza 16, Antonio A. Muñiz 15, Manuel Bermúdez 15, Ernesto M. Serrano 13, Antonio Hernández 12, Domingo Vázquez 11 y Andrés Moreno 10, proclamándose a continuación los 12 primeros. A las 21 hs. quedó clausurado el Congreso y de acuerdo a lo dispuesto por sus integrantes suscribieron el acta fundamental los señores: Luis Eizaguirre, Andrés Moreno, Eladio Bautista, Domingo Vázquez, Juan García Puig, Dr. Adrián M. Veres, Román Ledanes, Florentino Suárez, Peregrino Danza y Manuel Ruíz.

Ese día, a las 22 hs., se realizó un banquete de confraternidad, que constituía uno de los números del programa preparado en esa ocasión y que luego pasaría a ser parte complementaria de todos los sucesivos Congresos. La fiesta en esta primera y trascendental ocasión se llevó a cabo en el hotel D’Italia, donde se ubicaron cerca de doscientas personas.



“2022 – Las Malvinas son argentinas”

FUE MUY INTENSA LA ACTIVIDAD DESDE EL COMIENZO

Consignados ya algunos de los principales aspectos de la tarea inicial del Consejo Directivo, a simple título ilustrativo, agreguemos que la actividad durante el transcurso del primer ejercicio fue realmente intensa. Prueba de ello es que al Cerrarse el mismo, el C. D. había celebrado 30 sesiones, considerando gran cantidad de asuntos en cada una de ellas.

Como es natural, no es posible detallar aquí los innumerables pequeños asuntos que en el primer ejercicio y luego en los posteriores fueron reclamando la atención de los dirigentes, que dicho sea en honor a la verdad, se dedicaron a su estudio y solución con una preocupación y a veces con sacrificio personal ciertamente ponderables abandonando frecuentemente sus intereses particulares para atender los de la colectividad. Como es lógico, en repetidas oportunidades fue requerida su intervención en cuestiones desagradables, en conflictos originados en una y otra parte, desacuerdos, choques de opiniones. Et., o para afrontar situaciones penosas en favor de compatriotas desamparados. Bien es cierto que ello, a manera de compensación, en muchísimos casos les proporcionó grandes satisfacciones; que se agregaban a las que les ofrecían otras fases más gratas de la propia actividad de la Federación, cuando les correspondía cooperar en actos festivos o participar en iniciativas agradables. Así, en aquel ingrato quehacer como en estas amables tareas aludidas, los casos registrados, los asuntos tratados, en el correr de los años se fueron sucediendo y multiplicando; y como hemos dicho, por razones explicables, no pueden ser detallados totalmente en esta reseña panorámica. Por eso se hará una referencia sucinta, a grandes rasgos, de sólo algunos de los aspectos más sobresalientes de esa plausible labor de los sucesivos consejos directivos que, por otra parte, ha quedado reflejada en las respectivas Memorias de cada ejercicio anual.

REPATRIACION DE ESPAÑOLES

Aun cuando entre los fines establecidos por el Congreso constitutivo de la Federación, no figuraba especialmente determinada la repatriación de españoles, por imposición de las circunstancias el C. D. tuvo que dedicarse casi de inmediato a este aspecto social, organizando la correspondiente sección en beneficio de compatriotas sin recursos.

Ya en la segunda sesión del cuerpo se consideró la posibilidad de que el Cónsul de España en esta ciudad concediera a la Federación, periódicamente, algunos pasajes para ser concedidos a españoles necesitados. Dos meses después, en julio, se consiguió del vice-Cónsul de España en Buenos Aires, doctor Mariano de la Sota, en ese entonces a Cargo del Consulado General en la Argentina, la conformidad para el otorgamiento de seis medios pasajes gratis por mes. Y poco después, la Federación, con esa base inició tal actividad en beneficio de numerosos compatriotas; debiendo consignarse que dicha cantidad mensual de pasajes pudo ser ampliada en muchas oportunidades y que la ayuda pudo completarse en algunos casos con la generosa contribución de la Federación o allegados a la misma, contando también con la cooperación en Buenos Aires de la Asociación Patriótica Española.

FONDO DE AUXILIOS

El mantenimiento de la iniciativa de repatriación, a poco de ser puesta en práctica, originó una nueva situación que el C.D. se vio obligado a afrontar y resolver de inmediato. Algunos de los compatriotas —residentes en Bahía Blanca o que llegaban a la ciudad desde otras localidades mediante la intervención de alguna de las sociedades federadas— carecían por completo de recursos para atender los gastos necesarios hasta el momento de embarcarse por lo que hubo que ayudarlos con dinero en efectivo. Y ocurrió también que hubo que socorrer a otros españoles desamparados por enfermedad u otras circunstancias apremiantes. Y como obligó a formular pedidos de contribución una y otra vez, improvisando colectas, el C. D. en diciembre de 1925, resolvió organizar una sección que llenara esas funciones con carácter permanente. A tal efecto creó un "Fondo de Auxilios", mediante la suscripción de cuotas mensuales voluntarias, que, según la Memoria de ese año "obtuvo la más franca y amplia acogida entre el comercio español de nuestra ciudad".

BOLSA DE TRABAJO

Otra de las iniciativas ponderables fue la creación de la "Bolsa de Trabajo", puesta en práctica en 1925 y destinada a proporcionar ocupación a los compatriotas desocupados y especialmente a los que recién llegaban de la Madre Patria, a los que se les quería evitar muchas odiseas dolorosas, como expresaba el Consejo al solicitar la colaboración de las sociedades federadas. Desgraciadamente esta gestión del C. D. no en todos los casos



“2022 – Las Malvinas son argentinas”

encontró el eco favorable que hubiera permitido obtener un éxito de mayor trascendencia. Porque la verdad es que era un aspecto en el que tal colaboración era ciertamente necesaria y podía haber dado una dimensión de grandes proyecciones a la iniciativa, ya que siendo la colectividad tan numerosa y constituyendo por lo general sus integrantes destacados, cuando no principales factores en el comercio, establecimientos rurales, etc. de las distintas regiones circundantes, las sociedades federadas estaban en condiciones de constituirse en eficazísimo medio para facilitar la colocación de compatriotas que generalmente se dirigían en primer término a Bahía Blanca.

REVISTA IBERO-AMERICA

El 12 de octubre de 1943 hizo su aparición la revista mensual Ibero-América —Órgano oficial de la Federación Regional de Sociedades Españolas—, bajo la dirección del señor Antonio Crespi Valls. Su editorial de presentación se iniciaba expresando: “Desde su ya lejana fecha de fundación, el día 2 de mayo de 1922, la Federación Regional de Sociedades Españolas, se propuso crear un Órgano periodístico propio que estableciera contacto permanente con todas las entidades adheridas a la misma y aun con aquellas instituciones hermanas que, sin estar afiliadas a la Federación, comparten idénticos anhelos patrióticos y palpitan con iguales inquietudes de beneficencia y ayuda mutua. El Consejo Directivo actual de la Federación, ha creído oportuno el instante para llevar al terreno de la práctica su antiguo propósito”

EL HOSPITAL REGIONAL ESPAÑOL

Al ser fundada la Federación el 2 de mayo de 1922 y establecer en su Estatuto los fines y propósitos de su creación, fija en primer término en el inciso a) del Art. 2º: “Fundación de un Hospital Regional Español en Bahía Blanca”.

Desde aquel entonces, con una persistencia inalterable, en cada Congreso, en las reuniones del Consejo Directivo y en cuanta oportunidad daba lugar a ello, se reiteraba una y otra vez y siempre la permanente y viva inquietud de los dirigentes por concretar la proyectada construcción del Hospital, “Base principal de la existencia de la Federación”, “piedra angular”, “motivo principal del organismo”, “esencia y propósito tenaz”, “fin que casi se podría llamar único, el Hospital” y otros conceptos similares se hallan repetidos insistentemente en escritos, actas, memorias, etc.,

La etapa definitiva: Después de tantas tentativas frustradas, de tal manera, se llegaba finalmente a una promisorio coincidencia de opiniones. Había en el proyecto de convenio dos modificaciones sustanciales respecto a las anteriores “bases”: se desistía, por una parte, de crear la Asociación Regional Española de Beneficencia y por otro lado, se abandonaba la idea de levantar el edificio en los terrenos primeramente elegidos, en “La Falda”, considerados ya para ese entonces como inconvenientes por carencia de agua corriente, luz eléctrica, razones de distancia y otros factores adversos.

El 7/2/1943, los representantes de ambas entidades, señores Eladio Bautista, José Blanco Fernández, Ramón Arestizábal, Cecilio Tagarro, José Ferrer, Antonio Crespi Valls, Francisco Luena, José Suárez Suárez, Juan Montero y José López Guillen, en “acuerdo de caballeros”, firman un compromiso para “patrocinar en el seno de las respectivas Comisiones y ulteriormente en las Asambleas, defendiendo hasta donde les sea factible, las bases esenciales estipuladas en siete considerados y trece artículos” del proyecto preparado y en tal virtud, la Federación resuelve convocar a un Congreso Extraordinario a las sociedades federadas, para el domingo 21 de marzo de 1943, Ese día, reunidos en el local del Club Español, calle O’Higgins N9 79, 21 delegados, bajo la presidencia de don Eladio Bautista y con la presencia además del Cónsul de España, señor José Gallostra, luego de un amplio debate, resolvieron aprobar el proyecto, en medio de vivas expresiones de entusiasmo

La inauguración. — El 12 de octubre de 1946 se llevó a cabo finalmente la esperada inauguración del Hospital, asociando este acontecimiento a la celebración del “Día de la Raza”, El acto, que se realizó poco antes del mediodía, asumió magníficos contornos. La acera de calle Estomba sirvió de escenario y tuvo como colorido fondo la fachada del edificio de sobrias líneas de estilo Renacimiento Español, profusamente engalanada con banderas argentinas y españolas. Ocuparon los palcos colocados allí, autoridades civiles, militares y eclesiásticas, representantes de distintas instituciones y numeroso público, entre el que se destacaba la grata presencia de una crecida cantidad de damas ofreciendo en conjunto animado marco a la



“2022 – Las Malvinas son argentinas”

ceremonia. Cabe señalar que en palco oficial se hallaba el señor José Joaquín Esandi como invitado especial, en su carácter de único sobreviviente del núcleo que fundó la Asociación Española, el 26-2-1882; encontrándose además allí el representante del sector Embajador de España, don Manuel Góngora, agregado cultural de la Embajada.

DÍA DE LA RAZA

La Federación, desde el mismo año en que fue fundada, 1922, siempre tuvo destacada participación en los actos organizados para celebrar la gloriosa fecha del descubrimiento de América, el 12 de Octubre, “Día de la Raza”, que el presidente de la República, don Hipólito Yrigoyen instituyera como “fiesta nacional” en 1917.

Colocación de una placa en Av. Colón. — Dentro de los números de excepción que alternaron y dieron más brillo al programa de festejos más o menos tradicional puede citarse la entrega de una placa de bronce a la comuna bahiense, llevada a cabo el 12 de octubre de 1924, en nombre del pueblo de esta ciudad. Se efectuó a iniciativa de la Federación y contó con la contribución de miembros de diversas instituciones argentinas, españolas, italianas, etc. y con un núcleo de caballeros que individualmente se unieron a efectos de participar en la realización del homenaje.

La placa fue descubierta en un interesante acto cumplido el indicado día, concurriendo al mismo autoridades civiles y militares y numeroso público. Su entrega estuvo a cargo del presidente de la Federación, señor Víctor Morera Sobré, quien con tal motivo pronunció un breve discurso; al que respondió en nombre del Comisionado, el secretario del mismo don Luis Larribit; hablando posteriormente los doctores Eduardo F. Tuñón y Carlos D. Cisneros y el señor Cesareo Fernández Pereyro. La placa, con la inscripción: “Avenida Colón - el pueblo de B. Blanca en homenaje al Día de la Raza - 12 Octubre 1924” quedó colocada en la esquina de iniciación de dicha arteria, calle Chiciana, en el frente del edificio del Banco Español.

Torneo de fútbol por la “Copa España”. — En 1929 y años subsiguientes, la celebración del Día de la Raza, contaron con un número nuevo en el habitual programa de festejos; número de carácter deportivo que dio un matiz diferente al conjunto de actos, confiriéndoles en ese aspecto notoria atracción popular, como que se trataba de un atrayente torneo de fútbol por un artístico y valioso trofeo denominado “Copa España” cuyo partido final se hacía coincidir con tal significativa fecha.

La “Copa España” había sido donada por el Rey Don Alfonso XIII, y fue traída desde la Madre Patria por el miembro del C. D. de la Federación don Felipe Cot, en ocasión de un viaje efectuado por el mismo en ese entonces. El alto valor material y espiritual del trofeo asignaba excepcional importancia a los cotejos eliminatorios, de tal manera que el interés del público — cuya predilección por el fútbol era manifiesta— se iba acentuando en forma paulatina, para concentrarse finalmente en el partido decisivo, que, en consecuencia, adquiría proyecciones de gran fiesta deportiva y social.

Todo ello, por consiguiente, al vincular a grandes núcleos de público en la celebración de tan magna fecha, contribuía en alto grado a difundir aún más la trascendencia histórica del acontecimiento recordado y a extender y consolidar también los característicos sentimientos de confraternidad hispano-argentina,

Concursos de composiciones escolares. Las autoridades de la Federación, en su activo quehacer, en distintas oportunidades también dedicaron su atención al pequeño mundo escolar —como se consigna en otros capítulos— e hicieron propicia la celebración del 12 de Octubre para contribuir al más amplio y mejor conocimiento de las virtudes de la raza hispana y el aporte de los hijos de la Madre Patria al progreso mundial. Entre las iniciativas de esta índole puestas en práctica, es digna de ser señalada por el vasto alcance logrado, el gran certamen de composiciones escolares sobre el tema “Descubrimiento de América”, organizado en 1931; en el cual participaron alrededor de un millar de alumnos de 5° y 6° grado, poniendo de manifiesto el entusiasmo con que fue acogido el mismo entre los niños de numerosas escuelas. El atrayente concurso tuvo una culminación digna y brillante en el acto preparado, para efectuar la distribución de las recompensas otorgadas, el cual alcanzó amplias proporciones y se desarrolló en el grato ambiente propio del especial motivo que lo animaba; concurriendo al mismo las principales autoridades escolares, representantes de distintas entidades, personal docente, familiares, etc. Entre los diversos números complementarios preparados, figuraron varias interesantes disertaciones alusivas a la fecha celebrada. Corresponde agregar que en



"2022 – Las Malvinas son argentinas"

dicha oportunidad, por disposición del Comisionado Escolar, señor Isauro Robles Madariaga, en las escuelas del distrito fueron dictadas clases especiales relativas al magno acontecimiento.

Oficialización de los festejos. - Al año siguiente, 1932, por primera vez en la ciudad las autoridades comunales oficializaron los festejos del Día de la Raza; y por otra parte, tomaron participación activa en la organización de un programa, que en esa oportunidad, contó con una serie de interesantes números nuevos; recepciones "en la Municipalidad y en "el Consulado de España; exposición pictórica y acto cultural en la Biblioteca Rivadavia, organizado por el Centro Español; almuerzo popular en el Prado Español; partido final de fútbol por la "Copa España"; concurso de juegos infantiles; y distribución de víveres en la "Olla Popular", con la cooperación de la Municipalidad, Rotary Club, Consulado de España, Club Español, etc.

En los años siguientes, la fecha siguió celebrándose con características similares y entre algunas de las variantes notadas, puede mencionarse el izamiento de la bandera española, conjuntamente con la argentina, en la plaza Rivadavia, en 1935, acto en el que participaron autoridades civiles y militares, representantes de diversas instituciones y público en general. En esa oportunidad, pronunció una interesante alocución el Intendente Municipal, señor Agustín de Arrieta; a la que siguió un discurso del Cónsul de España, Dr. Rafael de los Casares.

Actos culturales. - Con cierta frecuencia, los actos culturales integraron el programa celebratorio; y algunas ocasiones significaron notas de excepcional resonancia al contar con el concurso de figuras de reconocido prestigio: el Dr. Rómulo D. Carbia (1935), Dr. Ángel J. Battistesa (1957), etc., etc.

Visita de una fragata española. - En esta rememoración de los hechos más salientes de las celebraciones del Día de la Raza, no puede omitirse aquí la mención de una de las de más vastas proyecciones, como lo fue, en efecto, la que tuvo lugar el 12 de Octubre de 1944, en razón de encontrarse en esa fecha en Puerto Belgrano el buque-escuela español "Juan Sebastián de Elcano" en viaje de instrucción naval. La feliz circunstancia permitió que participaran de los actos, representantes de la plana mayor, oficialidad, guardias marina y tripulación de dicha fragata y que dieran singular brillo a los mismos con su presencia. Especialmente el tradicional banquete, esta vez cobró extraordinarias proporciones y lucimiento, tanto por los centenares de asistentes al mismo como por la concurrencia de prestigiosas personalidades y las características poco comunes ofrecidas; la sostenida animación y cordialidad; la serie de interesantes y emotivos discursos pronunciados, entre ellos el del comandante de la nave visitante, Don Leopoldo Boado Endeiza; el concurso de la banda de música del Regimiento 5 de Infantería, que ejecutó los himnos argentino y español, etcétera.

Almuerzos populares. - Entre los números de los festejos que a través del tiempo tuvieron especial significación, deben citarse los almuerzos populares realizados en el "Prado Español", que existió hasta promediar la década de 1940, entre las calles 12 de Octubre, 19 de Mayo, 11 de Abril y el arroyo Napostá. Desaparecido el Prado Español —espacioso, magnífico y pintoresco escenario de las grandes romerías españolas que hicieron época en la vida bahiense,— el almuerzo popular de camaradería, que, conjuntamente con el Tedeum, siguió siendo número tradicional de la celebración, continuó realizándose luego en hoteles céntricos de la ciudad.

VISITAS A LAS SOCIEDADES FEDERADAS

Desde sus comienzos, la Federación estableció una modalidad muy grata por cierto con la realización de frecuentes visitas de miembros del C. D. a distintas asociaciones federadas, existentes en la amplia región de su jurisdicción preestablecida. En algunos casos tales visitas se efectuaron también a localidades en las cuales convivían importantes núcleos de españoles, sin que existiera entidad alguna que los aglutinara. Pero como de este aspecto nos ocupamos en capítulo aparte, aquí sólo nos referiremos someramente a aquella amable tarea de cortesía complementaria de las relaciones con las entidades federadas.

ESCUELA N° 22: "ESPAÑA"

La imposición del nombre de "España" a la escuela provincial N° 22, ubicada en la calle Almafuerde N° 951 de Bahía Blanca, y la distinción conferida a la Federación en oportunidad de la colocación de la piedra fundamental de dicho establecimiento, constituyeron evidentemente unas de las notas más simpáticas y halagadoras registradas en la vida de la entidad; en manera especial por la intermitente repercusión posterior originada por tan gratos motivos,



DIPUTADOS ARGENTINA

"2022 – Las Malvinas son argentinas"

A comienzos de la década del 40, un núcleo de vecinos del progresista barrio bahiense denominado "Almafuerte", constituyó una comisión con el fin de recolectar fondos destinados a la compra de un terreno para ofrecerlo en donación al Estado, a efectos de que en él se construyera un edificio para la mencionada escuela N° 22. La iniciativa culminó exitosamente, siendo adquirido un amplio solar. Con posterioridad se efectuaron las gestiones pertinentes ante la Dirección General de Escuelas de la Provincia —cuyo titular era en ese entonces nuestro convecino don Juan C. Mirand, siendo aceptado el donativo y a la vez, resuelta favorablemente una proposición para que la escuela fuera designada con el nombre de "España", sugerido por el director del periódico local "Hispano", don Manuel Pérez Chaves.

VINCULACION CON UNA ESCUELITA DEL SUR

La donación de una placa de bronce al torpedero "Tucumán" —que se menciona en capítulo aparte— sirvió de circunstancia propia para establecer una cordial vinculación entre las autoridades de dicho buque argentino y las de la Federación; y a la vez, más tarde, de grato motivo circunstancial para que este organismo, por intermedio de la mencionada nave, pudiera hacer llegar distintos obsequios —banderitas y escudos, útiles, ropas, juguetes y golosinas— para los alumnos de una escolita argentina del Sur: la N° 28, de Puerto Pirámides, en la península Valdez, Chubut.

HOMENAJE A LA MARINA ARGENTINA

En ocasión de celebrarse el habitual banquete de confraternidad con motivo de la realización del XXI° Congreso de la Federación, el 3-5-1942, el señor cónsul de España, don José Gallostra, al hacer uso de la palabra mencionó la descollante acción cumplida por naves argentinas en aguas españolas en momentos aciagos para la Madre Patria, en 1936 y 1937, y sugirió la organización de un homenaje a la misma como reconocimiento de los españoles de esta parte del país, representados allí por los delegados de las distintas sociedades diseminadas en la amplia zona circundante de Bahía Blanca. Los congresales, luego ya en la asamblea, se hicieron eco de aquella oportuna sugestión y, al recogerla muy complacidos, resolvieron encomendar al C. Directivo la grata tarea de organizarlo, sobre la base de la colocación de sendas placas de bronce en los dos buques participantes directos en la acción aludida: el crucero "25 de Mayo" y el torpedero "Tucumán".

RELACIONES CON LAS REPRESENTACIONES CONSULARES

La Federación Regional de Sociedades Españolas, en su calidad de organismo representativo genuino de las diversas entidades diseminadas por la extensa zona de influencia de Bahía Blanca, como es natural, se mantuvo siempre en permanente, estrecha y cordial vinculación con las autoridades consulares de España que se fueron sucediendo en esta ciudad.

SECCION CULTURAL

Al pasar revista a las actividades relativas a esta sección, lo haremos, como en otros casos, mencionando sólo los aspectos más destacados de esta faz; excluyendo pormenores, además, de algunas manifestaciones encuadradas dentro de esta inquietud que ya son comentados en otros capítulos, como por ejemplo: en el del "Día de la Raza". Precisamente, en oportunidad de la celebración del 12 de Octubre, la Federación cumplió casi exclusivamente su acción cultural durante los primeros años; ya que los miembros del Consejo eran requeridos en ese entonces por una serie de problemas de singular importancia y urgente solución, a los que debieron dedicar atención preferente. Pero, en verdad, la ocasión fue bien aprovechada para ofrecer expresiones culturales de real mérito año tras año.

Ya más adelante, en el transcurrir de la vida de la entidad, ello, sin constituir una de las actividades fijas dentro del organismo, fue sin embargo en su desenvolvimiento uno de los aspectos mantenidos en forma intermitente. El C. D., en efecto, cuando las circunstancias lo permitieron, le dedicó especial atención; y la "Sección Cultural" —que así se denominó al conjunto de manifestaciones afines a la misma— dentro de sus naturales alternativas, tuvo períodos brillantes,

Obtención de becas. - Una de las primeras iniciativas ensayadas en el sentido indicado, fue la gestión de becas, con el objeto de propender al mejor conocimiento de España y sus exponentes de cultura. La Federación, con tal propósito, en 1929, gestionó ante el Embajador D. Ramiro de Maeztú, el otorgamiento de becas para que tres profesores locales —en esta oportunidad los directores de las escuelas Normal, Nacional y de Comercio— pudieran visitar la



"2022 – Las Malvinas son argentinas"

Madre Patria y luego difundieran las impresiones recogidas. Se obtuvo la concesión de dos, que fueron asignadas al señor Julio García Hugony, profesor de Literatura en la Escuela Normal Mixta y al señor Prudercio Cornejo, director de la Escuela Nacional de Comercio,

Homenaje a Ramón y Cajal. - Entre los actos de homenaje promovidos por la entidad, alcanzó particular significación, el que se rindió en memoria del ilustre sabio español, médico e histólogo de prestigio mundial, doctor Santiago Ramón y Cajal. Se llevaron a cabo varios actos, a fines de 1934, de los que participaron diversas instituciones locales, cuyos delegados integraron una comisión especial presidida por el Cónsul de España en Bahía Blanca, Dr. Rafael de los Casares. Todos ellos contaron con amplia adhesión de entidades y público en general, especialmente el que se efectuó en la "Biblioteca Rivadavia el 11 de diciembre, con la participación de la Asociación Médica y cuyos permeneros fueron irradiados por la estación radiofónica L.U.2; obteniéndose en tal oportunidad que las autoridades comunales accedieran a la designación de una calle con el nombre del recordado hombre de ciencia, asignando precisamente a una de las que, partiendo desde el arroyo Napostá, se proyecta hacia los terrenos de propiedad de la Federación en La Falda.

Conferencias y otros actos. - Ya hemos consignado que periódicamente se fueron organizando distintos actos de extensión cultural. Muchos de ellos se mencionan en capítulos de esta reseña; pero, además, la Federación organizó o patrocinó muchos otros en circunstancias propicias, como la interesantísima conferencia ofrecida en 1935 por el notable historiógrafo Dr. Rómulo D. Carbia, el recital del poeta español Oscar Sánchez Millán (1944), la conferencia del prestigioso literato Ciro Torres López (1945), etc.

Visita de don Jacinto Benavente. - En 1922 poco después de ser fundada la Federación, el ilustre hombre de letras don Jacinto Benavente, llegó a Buenos Aires por una corta temporada; y ante la sugestión de algunos miembros de la entidad que le visitaran allí para invitarle a que se trasladara a Bahía Blanca, expresó, muy complacido, su propósito de hacerlo si la serie de compromisos contraídos se lo permitían. Pero el viaje en perspectiva a ésta no pudo concretarse entonces.

Biblioteca. - En 1949 se hizo un intento más para reanimar la Sección Cultural bajo una nueva faz. Se trató de crear en la Federación una Biblioteca Española. Se obtuvo la donación de numerosas obras entre ellas algunas importantes hechas llegar por el Gobierno Español, merced a la intervención del Cónsul don Luís Beltrán González. También la Asociación Patriótica Española envió varios volúmenes con tal destino. Pero la verdad es que en esa época no corría vientos propicios como para avivar la llama encendida por inquietudes de esta índole. Y cierto es también que problemas de otro orden reclamaron por ese entonces la atención de los dirigentes, Y la tentativa quedó frustrada también tras un fugaz comienzo promisor.

El aporte de "Ibero-América". - Antes de cerrar este capítulo, corresponde señalar que la publicación de la revista "Ibero-América", órgano oficial de la Federación, mantenida durante un largo lapso constituyó por sí sola un aporte de indudable valor en la difusión de la cultura general en nuestro ambiente, en virtud de la ponderable selección de su material literario, sus documentadas referencias históricas y sus artísticas ilustraciones gráficas. Es hacer merecida justicia, dejar constancia en este caso que en esa publicación, como en la mayoría de las expresiones de carácter cultural ensayadas en la entidad durante su larga existencia la intervención entusiasta e inteligente de don Antonio Crespi Valls, fue factor de primordial importancia.

Instituto Bahiense de Cultura Hispánica. — Con motivo de las actividades de carácter cultural que animosamente emprendiera un núcleo de personas integrantes del Centro Hispano-Americano de Bahía Blanca, y de la contribución de muestra entidad al mismo, al asignar fondos para el otorgamiento de una beca entre sus alumnos, surgió la idea de crear sobre bases más sólidas un organismo que asumiera tales funciones en nuestro medio.

BUSTO DE CERVANTES

"Tras las sucesivas, involuntarias y por cierto conocidas demoras, el busto de don Miguel de Cervantes Saavedra, se pudo inaugurar finalmente el día 11 de abril de 1965, aniversario de la fundación de Bahía Blanca; acto que fue incluido en el programa oficial de festejos y que tuvo lugar en la plazoleta Payró, con la honrosa asistencia del señor Gobernador de la Provincia, Dr. Anselmo Marini; Vice- Gobernador, Dr. Ricardo Lavalle; Ministros de Gobierno, Dr., Eduardo Esteves; de Economía y Hacienda, Dr. Ricardo Fuertes; Intendente Municipal, Dr. Federico



“2022 – Las Malvinas son argentinas”

Baeza (h) y otras altas autoridades civiles y militares; concurriendo también una delegación de Ex-Becarios Argentinos en España, que en tal oportunidad colocó una ofrenda floral”.

“El busto fue bendecido por monseñor Dr. Germiniano Esorto, y a continuación hizo uso de la palabra nuestro señor presidente don Eladio Bautista, para ofrecerlo en nombre de la colectividad española local y de la región a la ciudad de Bahía Blanca, al señor Intendente Dr. Baeza, quien, a su vez, agradeció la donación en nombre de ésta”.

CONGRESOS ANUALES

Desde su fundación, la Federación realiza un Congreso Anual. A partir del 51 aniversario de la entidad, los mismos dejaron de realizarse únicamente en Bahía Blanca, y pasaron a ser rotativos, en las distintas ciudades en las que la entidad tiene federadas.

MONUMENTO A ISABEL LA CATÓLICA

Muchos fueron los eventos que la colectividad española realizó o en los cuáles participó, conmemorando los 500 años del descubrimiento de América.

El 11 de octubre de 1992 a las 09 horas fue inaugurado el monumento a la Reina Isabel La Católica en la flamante plaza “Quinto Centenario”, siendo entregado en carácter de donación del Reino Español conjuntamente con la Federación y sus entidades afiliadas, en el mismo acto, a las autoridades municipales de la ciudad de Bahía Blanca.

Asistieron a la emotiva ceremonia, además de los miembros integrantes del Gabinete Municipal encabezados por el Intendente Jaime Linares, delegaciones representativas del Poder Judicial, Fuerzas Armadas (Marina, Ejército y Gendarmería), religiosas, centros culturales, Universitarias, delegaciones de la Escuela N° 22 España y del Colegio de Segunda Enseñanza Hispano Argentino con sus abanderados y numerosa cantidad de público.

Descubrieron el monumento el Intendente Municipal Jaime Linares, el presidente de la Federación Regional de Sociedades Españolas Ramón Arestizábal y el Canciller del Consulado General de España en la ciudad Ángel Cappa. Hubo suelta de palomas y se descubrieron las placas alusivas del Hospital Español, Casa de España, Club Español, Consejo de Residentes Españoles y de la Comisión de Reafirmación Histórica.

Se colocaron ofrendas florales y el presbítero Miguel Ángel Cardozo realizó la bendición del monumento.

Fueron oradores el profesor Hernán Silva, el presidente de la Federación Ramón Arestizábal entregó el monumento y el Intendente Municipal Jaime Linares aceptó la donación del mismo.

La figura fundida en bronce de Isabel La Católica fue el símbolo que celebró los 500 años del descubrimiento del Nuevo Mundo en nuestra ciudad. Si bien llegó a la aduana de Buenos Aires a principios de 1991 --por disposición del gobierno español--, la obra fue inaugurada el 12 de octubre del año siguiente en la plaza V Centenario, frente a la antigua estación de colectivos San Francisco de Asís. La figura fundida en bronce de Isabel La Católica fue el símbolo que celebró los 500 años del descubrimiento del Nuevo Mundo en nuestra ciudad. Representada de cuerpo entero, la estatua de dos metros de altura y un peso de 500 kilogramos, descansa sobre una plataforma de granito gris pulido, lo que le da una mayor magnificencia.

La imagen de la reina no sólo se destaca por sus bellos rasgos, sino también, por lo que lleva en su mano derecha: las leyes de Indias dictadas para proteger a los aborígenes que alguna vez poblaron estas tierras. La obra fue fundida por el escultor Tomás Buñuelos, junto a otra gemela que el gobierno español cedió --a través del Instituto de Cooperación Iberoamericana-- a la ciudad ecuatoriana de Quito. Dicho gesto confirmó la excepción realizada a Bahía Blanca, como única ciudad no capital de un país que recibió esta donación



DIPUTADOS ARGENTINA

“2022 – Las Malvinas son argentinas”

INSTITUCIONES AFILIADAS

- 01- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Carhué (Adolfo Alsina) (Bs.As.)
- 02- Sociedad Española de S.M. de Adolfo Gonzales Chaves (Bs. As.)
- 03- Centro Español de Allen (Río Negro)
- 04- Asociación Española de S.M. de Alpachiri (La Pampa)
- 05- Casa de España de Bahía Blanca (Bs. As.)
- 06- Centro Andaluz de Bahía Blanca. (Bs. As.)
- 07- Centro Valenciano (“Portal Valenciá”) de Bahía Blanca (Bs. As.)
- 08- Centro Castellano-Leonés de Bahía Blanca (Bs. As.)
- 09- Instituto Argentino de Cultura Hispánica de Bahía Blanca (Bs. As.)
- 10- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Benito Juárez (Bs. As.)
- 11- Asociación Española de Socorros Mutuos de Bordenave (Bs. As.)
- 12- Centro Español, Social, Cultural y Recreativo de Caleta Olivia (Santa Cruz)
- 13- Asociación Española Mutualista y Cultural de Carmen de Patagones y Biblioteca Popular Cervantes (Bs. As.)
- 14- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Casbas (Bs. As.)
- 15- Asociación Española de Socorros Mutuos y Beneficencia de Cinco Saltos (Río Negro)
- 16- Asociación Española de Socorros Mutuos y Cultural de Cipolletti (Río Negro)
- 17- Asociación Española de Socorros Mutuos de Comodoro Rivadavia (Chubut)
- 18- Centro Andaluz, Social, Cultural y Recreativo de Comodoro Rivadavia (Chubut)
- 19- Asociación Española de Socorros Mutuos de Coronel Dorrego (Bs. As.)
- 20- Centro Cultural Valenciano de Coronel Dorrego (Bs. As.)
- 21- Centro de Castilla y León “Ribera del Duero” de Coronel Dorrego (Bs. As.)
- 22- Asociación Española de Socorros Mutuos y Beneficencia de Coronel Pringles (Bs. As.)
- 23- Asociación Española de Socorros Mutuos de Coronel Suárez (Bs. As.)
- 24- Asociación Española de Socorros Mutuos de Daireaux (Bs. As.)
- 25- Asociación Española de Socorros Mutuos de Darregueira (Bs. As.)
- 26- Asociación Española de Socorros Mutuos de Gral. Pico (La Pampa)
- 27- Asociación Española Mutualista y Cultural del Alto Valle del Río Negro, Gral. Roca (Río Negro)
- 28- Asociación Española de Socorros Mutuos de Guaminí (Bs. As.)
- 29- Asociación Española de Socorros Mutuos de Huanguelén (Bs. As.)
- 30- Asociación Española de Socorros Mutuos de “Laguna Alsina” (Bs. As.)



DIPUTADOS ARGENTINA

“2022 – Las Malvinas son argentinas”

- 31- Asociación Española de Socorros Mutuos de Laprida (Bs. As.)
- 32- Asociación Española del Valle Medio de Luis Beltran (Río Negro)
- 33- Asociación Española de S.M. de Médanos (Bs. As.)
- 34- Asociación Española de Monte Hermoso (Bs. As.)
- 35- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Necochea (Bs. As.)
- 36- Asociación Española de S. Mutuos, Social, Cultural y Recreativa de Neuquén (Neuq.)
- 37- Sociedad Española de S.M. de Orense (Bs. As.)
- 38- Centro Social, Cultural y Deportivo Español de Plottier (Neuquén)
- 39- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Puan (Bs. As.)
- 40- Asociación Española de Socorros Mutuos de Puerto Madryn (Chubut)
- 41- Asociación Española de Socorros Mutuos de Puerto San Julián (Santa Cruz)
- 42- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Puerto Santa Cruz (Santa Cruz)
- 43- Asociación Española de Socorros Mutuos de Punta Alta (Bs. As.)
- 44- Centro Español, Social y Mutual de Rawson (Chubut)
- 45- Asociación Española de S.M. de Realicó (La Pampa)
- 46- Asociación Española de Socorros Mutuos de Río Gallegos (Santa Cruz)
- 47- Asociación Española de Socorros Mutuos de Saldungaray (Bs. As.)
- 48- Asociación Española Salliqueló (Bs. As.)
- 49- Asociación Española de Socorros Mutuos de San Antonio Oeste (Río Negro).
- 50- Asociación Hispano Argentina Mutual, Social y Cultural de Santa Rosa (La Pampa)
- 51- Asociación Española de Socorros Mutuos de Tornquist (Bs. As.)
- 52- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Trelew (Chubut)
- 53- Sociedad Española de S.M. de Trenque Lauquen (Bs. As.)
- 54- Club Español de Tres Arroyos (Bs. As.)
- 55- Sociedad Española de Socorros Mutuos de Tres Arroyos (Bs. As.)
- 56- Centro Regional Castellano Leones de Tres Lomas (Bs. As.)
- 57- Sociedad Española de Socorros Mutuos y Beneficencia de Tres Lomas (Bs. As.)
- 58- Asociación Española de Socorros Mutuos de Viedma (Río Negro)
- 59- Sociedad Española mutualista y Cultural de Villa Maza (Bs. As.)
- 60- Sociedad Española de Zapala (Neuquén)
- 61- Centro Asturiano de Comodoro Rivadavia Asociación de Cultura y Recreo (Chubut)



"2022 – Las Malvinas son argentinas"

PEDRO DANTAS

Diputado Nacional por Río Negro

Bloque Frente de Todos